
俄罗斯科学院改革: 缘起、 进程与反响

陈　 余

【内容提要】 　 苏联解体后ꎬ 俄罗斯逐步丧失全球科技大国的地位ꎮ 为提高

科学机构效率和竞争力ꎬ 振兴科学发展ꎬ 俄罗斯开启了科学院改革进程ꎮ ２０１３
年 ９ 月普京正式签署改革法案ꎬ 将俄罗斯医学科学院、 农业科学院并入俄罗斯科

学院ꎬ 并宣布成立联邦科研机构管理署ꎬ 管理科学院资产ꎮ 自 ２０１５ 年起俄政府

开始对科研机构和科研人员进行精简整合ꎬ 科研经费逐步流向科研效率高的机

构ꎮ 俄国内对近年科学院改革的评价褒贬不一ꎮ 科学界对改革较为抗拒ꎬ 对政府

推行改革的动机、 改革法案出台程序和行政官员管理学术机构等问题提出了质疑

和批评ꎬ 认为俄科学发展前景和青年学者的未来堪忧ꎮ
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俄罗斯政府对科学院进行改革的考虑由来已久ꎮ 苏联解体后ꎬ 俄罗斯科学院

雄风不再ꎬ 国家财政拨款不能满足科研发展需要ꎬ 研发投入不足导致科学院的工

资待遇和科研硬件条件远落后于西方国家ꎬ 人才流失现象严重ꎬ 科研人才出现断

层ꎬ 最后造成的结果就是俄罗斯科研成果无论从质量还是从数量上都远落后于其

他科技大国ꎬ 俄罗斯正逐步丧失全球科技大国地位ꎮ ２１ 世纪初普京上台后ꎬ 受

国际能源市场利好影响ꎬ 财政收入剧增ꎬ 但经济对能源和原材料出口的依赖愈发

严重ꎬ 电子、 机器制造和高科技产业占 ＧＤＰ 的比重依然很低ꎮ 改变这种失衡的

经济结构必须走科技创新之路ꎮ ２０１２ 年年底ꎬ 普京在国情咨文中指出: “俄罗斯

要从资源依赖型经济向创新导向型经济发展ꎬ 实施国家科技创新战略ꎮ”① 然而ꎬ
面对资金投入和科技产出的双低迷状况ꎬ 如何利用有限资金提高国家的科技实
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力ꎬ 是俄罗斯面临的一个迫在眉睫的问题ꎮ 要提高俄罗斯科学界的效率和竞争

力ꎬ 就必须甩开包袱ꎬ 轻装上阵ꎬ 一场科学院改革呼之欲出ꎮ

一　 科学院改革方案的出台及主要内容

早在 ２００４ 年ꎬ 时任俄罗斯教育与科学部部长的安富尔先科就针对俄罗斯

科学院改革提出过方案ꎮ 据 «生意人报» 报道ꎬ 富尔先科于 ２００４ 年 １０ 月 １８ 日

分别提出教育界和科学界的国家管理方案ꎬ 其核心思想就是 “非国有化”①ꎬ 而

«独立报» 则称其为对俄罗斯科学机构的 “私有化”②ꎮ 教育与科学部表示要将享

受国家财政支持的国家机构缩减至 ２００ 家ꎬ 并建议其他机构转变所有制形式和经

费体系③ꎬ 科学院的各个研究所也不例外ꎮ 俄罗斯科学院必须作出选择: 要么保

留 “自治权”ꎬ 但失去国家级地位ꎻ 要么以国家机构的形式继续存在下去ꎬ 但院

长的任命和章程要经过总统批准④ꎮ 但该方案最终因遭到否决而流产ꎮ
两年后ꎬ 富尔先科拿出了一套更为激进的改革方案ꎮ 根据该方案ꎬ 俄罗斯科学

院将失去自行管理资产和经费的权利ꎬ 成为类似 “科学家俱乐部” 的社会组织ꎮ
各研究所负责人的权力将移交给一个新的国家机关———联邦基础研究管理署ꎬ 部分

科研院所仍由国家提供资金 (进行基础研究的院所优先)ꎬ 而其他院所或与各大学

和相关商业机构展开合作ꎬ 改变其管理形式和所有制形式⑤ꎮ 这次的改革方案由负

责科学院改革工作的时任副部长德利瓦诺夫⑥亲自操刀ꎬ 这是几年后他以部长

身份所推出的改革计划的雏形ꎮ
此次双方争论的焦点集中在科学院国有资产和土地管理问题上ꎮ 教育与科学

部认为科学院对其所属的国有资产没有进行有效管理ꎬ 并在分析报告中将科学院

称之为 “伪机关”ꎬ “不关心学术研究ꎬ 只求舒心过活”ꎬ 指责科学院暗中抵制改

革ꎬ 缩编工作不透明ꎮ 而科学院方面则表示还没有作好体制转变的准备ꎬ 认为资
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副部长兼政务秘书ꎬ 期间受命负责俄罗斯科学院改革工作ꎮ 他坚决主张彻底限制科学院主席团的权力ꎬ 认
为科学院无论是在资产管理还是在科研组织领导等方面都毫无效率可言ꎮ
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产和土地才是教育与科学部在这场战争中想要最终获得的战利品①ꎮ 时任科学院

副院长的根梅夏茨曾表示ꎬ 教育与科学部的做法是在摧毁这个有着三百年历史

的科学院和俄罗斯科学的潜能ꎬ 这与提高效率无关ꎬ 实则是在争夺权力和资产②ꎮ
２００６ 年 １１ 月ꎬ 国家杜马通过了 «关于科学和国家科学技术政策联邦法» 的

修正案ꎬ 将俄罗斯科学院及其他 ５ 个专业科学院的地位从 “具有国家级地位的科

学院” 变更为 “国家科学院”ꎬ 规定科学院院长由联邦总统批准ꎬ 其他专业科学

院的院长由政府批准ꎬ 这些科学院的章程也将由政府批准③ꎮ
２００７ 年 ３ 月 ３０ 日ꎬ 时任俄联邦政府总理弗拉德科夫宣布解除利瓦诺夫俄罗

斯教育与科学部副部长兼政务秘书一职ꎬ 改任为莫斯科钢铁冶金学院院长ꎮ 如此

一来ꎬ 只能由部长富尔先科亲自挂帅处理科学院改革事宜ꎮ 众所周知ꎬ 利瓦诺夫

是教育与科学部有关科学院改革事宜的实际主持人ꎬ 改革的急先锋ꎬ 他的改革观

点完全代表了俄罗斯政府对科学院改革的立场ꎬ 他的突然离职预示着政府在坚持

科学院改革的同时ꎬ 对科学院的强硬态度将发生微妙变化ꎮ 尽管富尔先科对于自

己失去如此重要的左膀右臂感到痛惜ꎬ 但一再强调ꎬ “不应将利瓦诺夫职务的改

变同其针对科学院改革的热情联系在一起”④ꎮ
经过不断谈判ꎬ 政府和科学院双方都作出了一定让步ꎬ 最终妥协的结果是:

由俄联邦政府批准科学院新章程ꎬ 科学院获得史无前例的自治权ꎬ 享受国家财政

直接拨款 (以往通过教育与科学部拨款)ꎬ 每年可获得约 ２００ 亿卢布的财政拨款ꎬ
并自主分配给所属各研究所ꎬ 更重要的是还能直接参与国家科技预算工作ꎮ 同

时ꎬ 科学院必须公布年度经费使用情况ꎬ 接受来自由国家相关部门组成的监管委

员会的监督ꎮ 但是ꎬ 这些新权力必须由 ２００８ 年 ５ 月选举出的新任科学院院长来

行使ꎬ 且科学院要在院长选举前授予库尔恰托夫研究所所长米科瓦利丘克⑤科

学院院士的称号ꎬ “以便使这位普京的近臣能够有机会当选科学院院长一职”⑥ꎮ
但接下来的科学院院长选举结果却出乎政府意料ꎮ ２００８ 年 ５ 月 ３０ 日ꎬ 科学
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院召开全体大会投票选举院长ꎬ 原科学院院长尤里奥西波夫以 ５２％ 的得票率

再次当选院长ꎮ «生意人报» 认为ꎬ “学者们之所以投票给他ꎬ 看中的并不是他

的竞选纲领ꎬ 而是因为过去两年他在这个职位上同政府改革派的较量中所取得的

成绩和胜利”①ꎮ 而 “具有政府背景的” 米科瓦利丘克则未能当选院士ꎬ 从而

失去了竞选院长的门票ꎮ 这次科学院选举院长的 “一意孤行” 向外界表达出科

学院不会轻易接受别人游戏规则的强势态度ꎬ 可以说ꎬ 科学院在同政府的博弈中

取得了阶段性胜利ꎮ 接下来的四年里ꎬ 富尔先科将精力主要集中在教育领域改革

上ꎬ 暂时放松了科学院改革ꎬ 但这并不意味着科学院的改革就此终结ꎬ 等待俄罗

斯科学院的将是一场更加严酷的战斗ꎮ
２０１２ 年 ５ 月ꎬ 富尔先科因其主导的教育改革备受社会诟病而黯然下台ꎬ 接替

他的是其老部下利瓦诺夫ꎮ ２０１２ 年 ５ 月 ２１ 日利瓦诺夫被正式任命为俄罗斯教育

与科学部部长ꎬ 一个月后ꎬ 他在出席圣彼得堡国际经济论坛期间表示俄罗斯的科

教领域需要进行彻底改革ꎬ “我们确实注意到了我们国家教育和科技领域的深层

次问题ꎮ 近 ２０ 年来ꎬ 我们彻底丧失了在这些领域的国际竞争力ꎮ 苏联时期ꎬ 我

们有很强的科技和高等教育ꎬ 但是现在都没有了ꎮ 我们今天所拥有的一切ꎬ 甚至

都达不到最低要求”②ꎮ ２０１３ 年 ３ 月他在接受莫斯科回声电台采访时毫不避讳地

指出ꎬ 俄罗斯科学院是 “效率低下的组织ꎬ 那里工作的人不友好从学术生产

力的角度来说俄罗斯科学院正在退化”③ꎮ 利瓦诺夫有关科学院的一系列言论预

示着科学院新一轮改革即将拉开序幕ꎮ
２０１３ 年 ６ 月 ２７ 日ꎬ 利瓦诺夫向政府提交了改革科研机构的法案ꎮ 他在当天

召开的记者招待会上道出改革缘由: “俄罗斯长期以来一直是国际科学界的领跑

者ꎬ 但遗憾的是ꎬ 现在俄罗斯的基础研究落后于其他对手ꎬ 我们不仅落后于诸如

英德美法意等发达工业国家ꎬ 甚至落后于一些发展中国家ꎬ 包括中国、 南非、 朝

鲜、 印度ꎮ”④ 他认为俄罗斯的科学界需要 “新发展” 和 “新的先进的基础研究

组织形式”ꎮ
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根据该法案ꎬ 现有的俄罗斯科学院、 医学科学院和农业科学院将合并成一个

新的国家公共组织——— “俄罗斯科学院”ꎬ 而建筑科学院、 教育科学院和艺术科

学院仍会独立存在ꎬ 但将归联邦机关相关职能部门管理ꎮ 改革方案施行后ꎬ 并非

所有科研所 (科学院、 医学科学院和农业科学院) 都将继续存在ꎬ 存在与否取

决于其工作效率ꎮ 国家将在 ６ 个月内对所有科研所进行调查和考核ꎬ 之后将其归

为三类ꎮ 列入第一类的科研所将交给代理机构管理ꎻ 列入第二类的科研所交给其

他联邦执行权力机构管理 (比如医学研究所归卫生部管理)ꎻ 落入第三类的科研

所将被解散ꎮ 重组后的科学院将不再管理财务、 财产、 后勤等公共事务ꎬ 国有资

产管理权将交由独立的国家代理机构ꎬ 隶属于它的科学团体也将脱离ꎮ 另外ꎬ 还

将取消通讯院士称号ꎬ 仅保留院士称号ꎬ 三年内暂停新院士的遴选工作ꎬ 有些院

士可能会失去院士称号ꎬ 保留住院士称号的学者将会增加津贴ꎮ 利瓦诺夫称此次

改革的目的还包括 “消除资源垄断ꎬ 建立资金分配的竞争机制和职级评定的透明

体系”①ꎮ
科学院改革法案一出台就立即在政界和学界掀起轩然大波ꎬ 来自科学院系统

和科学界的人士对改革的反对声最大ꎮ 为此ꎬ 普京分别召见相关各方人士ꎬ 听取

意见ꎬ 对改革法案进行了必要的修改ꎬ 并最终于 ２０１３ 年 ９ 月 ２７ 日正式签署改革

法案——— «关于俄罗斯科学院、 国立科学院重组及部分俄罗斯联邦法律条款修

正» 的联邦法案ꎮ 法案除确定医学科学院、 农业科学院并入俄罗斯科学院外ꎬ 还

肯定了俄罗斯科学院作为联邦财政单位的性质ꎬ 但科学院必须接受国家审计机关

的审查ꎬ 审查结果将作为政府评价科学院工作效率的一项标准ꎻ 俄罗斯科学院具

有科研独立性ꎻ 原属于上述科学院的资产将被收归国有ꎻ 规定俄罗斯科学院院长

由科学院全体人员投票选出ꎬ 每届任期五年ꎬ 不得连任超过两届ꎻ 俄罗斯科学院

下属各地区分院不再具有法人地位ꎮ 普京还签署了 “关于联邦科研机构管理署”
的总统令ꎮ 该机构的职责是管理俄罗斯科学院、 医学科学院、 农业科学院移交的

国有资产ꎬ 任命下属科研机构的负责人ꎬ 评估下属科研机构的所有工作ꎮ
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二　 科学院改革方案的落实

由于改革有阻力ꎬ 为了给改革提供一个缓冲期ꎬ ２０１３ 年 １０ 月 ３１ 日普京在会

见科学院院长福尔托夫和联邦科研机构管理署科丘科夫时ꎬ 提出暂缓一年解决人

事和财产问题ꎬ 梅德韦杰夫于 ２０１４ 年 ６ 月 ２７ 日签署了新的俄罗斯科学院章程ꎮ
２０１４ 年 １２ 月 ９ 日再次提出延长一年暂停实行科学院人事和财产改革的计划ꎮ
２０１５ 年 １０ 月 ２９ 日ꎬ 在暂停期即将到期之时ꎬ 普京会见科学院副院长、 原医学科

学院院长杰多夫询问改革进展ꎬ 杰多夫的回答是目前的改革更多的是行政性质上

的ꎬ 大科学院内部建立联系的过程目前进展并不顺利①ꎮ ２０１６ 年 １ 月 ２１ 日ꎬ 普

京在科学与教育委员会会议上谈到关于科学院研究所重组这一棘手问题时ꎬ 科学

院院长福尔托夫向普京提出再将改革期限延缓一年ꎬ 普京同意了延期请求ꎬ 暂缓

处理科学院资产ꎬ 但他认为财力物力应该拨付给 “有能力创造突破性技术的强有

力研究团队”ꎬ 成绩较差的研究所将被裁减或合并ꎮ 由此ꎬ 改革步入了第二个阶

段———科研机构和人事的精简整合ꎬ 经费涌向科研效率高的机构ꎮ
其实ꎬ 俄罗斯政府早在 ２０１５ 年就开始了科研机构整合的过程ꎮ ２０１５ 年 ４ 月

俄罗斯科学院西伯利亚分院细胞与遗传学研究所同西伯利亚植物生长与繁殖研究

所合并ꎬ 在此基础上成立俄罗斯科学院西伯利亚分院细胞与遗传学研究所联邦研

究中心②ꎮ ２０１６ 年 １０ 月ꎬ 该研究中心又兼并了原隶属于俄罗斯医学科学院西伯

利亚分院的治疗和预防医学研究所以及临床和实验淋巴学研究所③ꎮ
紧接着ꎬ 在科学院西伯利亚分院的基础上规划组建地区性的联邦研究中心ꎮ 首

先建立的是克拉斯诺亚尔斯克联邦研究中心ꎬ 该中心吸纳了 １１ 个位于克拉斯诺亚

尔斯克的隶属于西伯利亚分院的研究所ꎮ 雅库茨克和伊尔库茨克也将建立地区联邦

研究中心ꎬ 但遭到两地科研人员的强烈反对ꎮ 不仅如此ꎬ ２０１６ 年 １０ 月ꎬ 俄罗斯科

学院乌拉尔分院下属 ２１ 个研究所也将被并入乌拉尔联邦研究中心ꎬ 此举同样招致

８４１

①

②

③

Путин: надо обсудитьꎬ как сделать реформу Академии наук эффективнее ｈｔｔｐｓ: / / ｒｉａ ｒｕ /
ｓｃｉｅｎｃｅ / ２０１５１０２９ / １３１０２３１２１３ ｈｔｍｌ

ФИЦ ИЦиГ СО РАН расширяет структуру ｈｔｔｐ: / / ｗｗｗ ｓｉｂ － ｓｃｉｅｎｃｅ ｉｎｆｏ / ｒｕ / ｒａｓ / ｒａｚｄｅｌｙａｙ －
ｖｌａｓｔｖｕｙ － １８１０２０１６

Там же



俄罗斯政治与文化　

科学界人士的激烈反对①ꎮ 此外ꎬ 联邦科研机构管理署还计划组建彼尔姆联邦研究

中心ꎬ 将位于彼尔姆的隶属科学院乌拉尔分院的 ４ 家研究所并入其中②ꎮ 截至 ２０１６
年 １１ 月ꎬ 俄罗斯联邦科研机构管理署麾下共有 ２４ 个联邦研究中心ꎮ

２０１６ 年夏ꎬ 联邦科研机构管理署新成立了两个委员会: 一个是科学机构活

动成效评价委员会ꎬ 另一个是科研基础设施发展委员会ꎮ 成立这两个委员会的目

的就是为了对现有科研机构进行科研潜力评估ꎬ 以便于开展整合精简科研机构的

工作ꎬ 进而将有限的国家预算资金投入到科研产出高或具有发展潜力的研究机

构ꎮ 联邦科研机构管理署经过评定将科学机构划分为三类: 第一类属于在所属科

学领域领先的机构ꎬ 第二类属于具有学术发展潜力的机构ꎬ 第三类则属于未取得

重要学术成果的机构ꎮ 联邦科研机构管理署将区别对待这三类科学机构: 第一

类ꎬ 制定政策支持、 巩固、 发展其在该领域的学术领导地位ꎬ 第二类ꎬ 制定政策

帮助其改善、 提高学术活动能力ꎬ 第三类ꎬ 对这类机构进行重组或撤销ꎬ 个别情

况下更换机构领导③ꎮ
很多学者认为ꎬ 俄罗斯政府在财政严重赤字的情况下希望通过整合、 精简研

究机构的方式来减少对科学的投入ꎮ 而此前科学院院长福尔托夫在接受采访时表

示科学院 ２０１７ 年的财政预算将会缩减 １０％ ꎬ 削减至 ７５０ 亿 ~ ７７０ 亿卢布④ꎮ 在机

构整合和财政预算削减的大背景下ꎬ 俄罗斯科学院不得不面临裁员问题ꎮ ２０１７
年俄罗斯政府将缩减本年度高等院校 ４０％ 的财政预算单位ꎬ 大学生的奖学金可

能被取消ꎬ 至 ２０１９ 年高等院校的失业人数或将超过 １ 万人⑤ꎮ
另外ꎬ 俄罗斯政府内部的人事变动值得关注ꎮ ２０１６ 年 ８ 月 １９ 日利瓦诺夫被

解职ꎬ 改任俄乌经贸联系国家首脑特别代表ꎮ 根据梅德韦杰夫的提名ꎬ 新上任的

科学与教育部部长是曾供职于总统办公厅的奥丽嘉瓦西里耶娃ꎬ 而梅德韦杰夫

表示选择瓦西里耶娃出任科学与教育部部长的原因主要是看中了她的工作经

历———她当过教师ꎬ 后又在科学院系统工作ꎬ 更有在政府机关和总统办公厅的工
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作经验①ꎮ 不难看出ꎬ 梅德韦杰夫希望拥有如此丰富工作经历的新任部长能够利用

其自身优势处理好政府、 科学院和各级院校之间的关系ꎬ 将教育改革和科学院改革

向前推进ꎮ 另外ꎬ 普京于 ２０１６ 年 １１ 月 ２８ 日宣布免去总统事务管理局、 联邦安全

局、 国防部和内务部多名领导的官职ꎬ 理由是他们接受了俄罗斯科学院授予的院士

或通讯院士的身份ꎬ 违反了普京一年前提出的禁止政府官员参选科学院院士的要

求ꎮ 笔者认为ꎬ 除考虑到公职工作和科研工作难以兼顾ꎬ 希望公职人员与科研人员

各司其职ꎬ 尽力做好本职工作之外ꎬ 普京此举意在划清政府部门与科学院的界限ꎬ
杜绝科学院人员同政府官员相互交集的隐患ꎬ 以便更为有效地推进科学院改革ꎮ

从俄罗斯政府对科学院近两年改革的力度可以看出ꎬ 尽管科学院内部反对改

革的呼声依然强烈ꎬ 但支持改革或已经历改革的原科学院下属机构也不在少数ꎮ
虽有阻力ꎬ 但改革依然在政府的主导下有条不紊地进行ꎬ 经过两年多的磨合、 调

整ꎬ 政府已从改革的立法阶段进入到落实阶段ꎮ

三　 俄罗斯国内对科学院改革的反应及评价

俄罗斯国内对近年来科学院改革的评价褒贬不一ꎬ 有支持者也有反对者ꎮ 主

张或支持现行科学院改革法案的主要是设计并推动改革的政府部门首脑ꎮ 从政府

的角度看ꎬ 俄罗斯曾经的科技大国地位不再ꎬ 在这个科学技术就是第一生产力的

时代ꎬ 在国家急需提升综合国力的紧要关头ꎬ 以科学院为代表的科研机构没有能

够在国家科学发展的过程中发挥应有的重要作用ꎮ 而科学院内部存在诸多问题:
机构庞大ꎬ 管理混乱ꎬ 人员老化ꎬ 资产垄断ꎬ 缺乏监督管理和信息透明机制ꎬ 资

源不能被有效利用ꎮ 推行科学院改革的目的在于强化监督和管理体系ꎬ 提高工作

效率ꎬ 克服工作中存在的弊端ꎮ
当然ꎬ 俄罗斯科学界也不乏有人赞成此次科学院改革ꎮ 俄罗斯政治情报中心

主任阿穆欣认为如今的俄罗斯科学院的工作效率极其低下ꎻ 俄罗斯科学院的科

研院所和人员不少ꎬ 但成果寥寥ꎬ 究其原因在于科学院的管理体制落后ꎬ 因此必

须尽快推行改革②ꎮ
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各政党也对法案的出台表明了各自的立场ꎮ 俄共和 “公正俄罗斯” 党宣布

不支持政府的改革提案ꎮ 俄共甚至拒绝出席 ７ 月 ５ 日的国家杜马会议ꎮ 俄共中央

主席团于 ２０１３ 年 ６ 月 ３０ 日发表声明ꎬ 抨击 “当局过去扼杀了科学ꎬ 现在还在扼

杀科学ꎬ 反而怪它没有效率”①ꎬ 称 “俄共原则上不认为这个提案是改革ꎮ 我们

认为现在所发生的一切就是犯罪ꎬ 就是恶意侵吞价值数十亿财产ꎬ 就是一场攫取

国家财产———苏联伟大遗产的特别行动ꎮ 和工业、 农业、 能源、 社会环境、 教育

体系和武装力量一样ꎬ 俄罗斯科学也陷入了同样的毁灭过程ꎮ 对每个领域ꎬ 臭名

昭著的 ‘改革’ 都变成了十足的抢劫和毁灭ꎮ”②

俄罗斯科学界对该法案的抗拒更为激烈ꎮ ６ 月 ２７ 日改革方案一经提出ꎬ 俄

罗斯科学院乌拉尔分院和西伯利亚分院主席团连夜召开会议ꎬ 并于第二天发表了

致普京的公开信ꎬ 反对改革法案③ꎮ 尽管如此ꎬ 俄联邦政府仍于 ２８ 日正式将

«关于俄罗斯科学院重组及修改相关联邦法» 的法案提交国家杜马ꎬ ７ 月 ３ 日ꎬ
国家杜马一读通过ꎮ 当日莫斯科举行了各种规模的抗议活动: 约 ２ ０００ 人在位于

列宁大街的俄罗斯科学院大楼院内集会ꎬ 呼吁政府取消这项法案ꎬ 其中有几人肩

抬 “俄罗斯科学的棺材”ꎬ 寓意这项法案要葬送俄罗斯科学ꎮ ７ 月 ３ 日和 ４ 日ꎬ
有不少人聚集在国家杜马大楼外ꎬ 要求政府对这次改革做出解释ꎻ 也有人在高尔

基公园举牌抗议这项改革法案出台ꎮ 一些反对改革法案的科学院院士和通讯院士

自发组建了一个名为 “７１” 的非正式俱乐部ꎬ ７ 月 ８ 日ꎬ “７１” 俱乐部在科

学院物理研究所召开第一次会议ꎬ 签署声明公开表示不会加入新成立的俄罗斯科

学院ꎮ 声明称ꎬ 尽管国家杜马审议时修改了提案ꎬ 删除了 “撤销俄罗斯科学院”
的说法ꎬ 但事实上仍然建议撤销俄罗斯科学院ꎬ 取而代之以一个新的同名组织ꎮ
该法案亦不能排除科学家的命运被掌握在官员手中ꎬ 这将给俄罗斯的科学发展产

生巨大的负面影响ꎮ 他们认为科学院的改革需经过广泛讨论ꎬ 不能操之过急ꎬ 且

必须以科学院章程为基础④ꎮ
新任科学院院长福尔托夫表示支持改革ꎬ 但坚决反对以激进和破坏性的方式

进行改革ꎮ 他在同普京的会面中将科学院主席团做出的一致反对改革的决定书转
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交给了普京ꎮ 俄罗斯科学院副院长、 ２０００ 年诺贝尔物理学奖得主若阿尔费罗

夫 ６ 月 ３０ 日发表致国家杜马的公开信ꎬ 反对该法案ꎬ 并要求将制定该法案的相

关人士解职①ꎮ
国家杜马二读通过科学院改革法案后不久ꎬ 科学院院士、 莫斯科大学历史系

主任卡尔波夫教授在 «历史杂志» 上发表了一篇题为 «俄罗斯科学院及其改革

方案» 的文章ꎬ 表明他对此次科学院改革的看法ꎮ 他强调从创立至今每经历一次

改革ꎬ 都会扩大科学院在国际上的学术影响力ꎬ 其研究领域得以拓展ꎬ 内部自治

权得到加强ꎮ 他认为 ２０１３ 年的科学院改革比以往任何一次改革都要危险ꎬ 不仅

对科学院而言ꎬ 甚至对于国家而言都是危险的②ꎮ
俄罗斯科学界围绕 ２０１３ 年科学院改革提出的质疑和批评主要集中在如下几

个方面:
(１) 对政府改革动机的质疑ꎮ
俄罗斯政府表示改革科学院的原因是科学院工作效率低下ꎬ 改革目的在于提

高科学院工作效率ꎬ 给俄罗斯科学发展注入新的动力ꎬ 提高俄罗斯科学界在国际

上的竞争力ꎮ 俄罗斯科学界对此提出了不同看法ꎮ
首先ꎬ 对政府所提出的科学院工作效率低下的论断表示反对ꎮ 卡尔波夫认为

法案中提到的科学院的科研工作效率低下这一点极具争议ꎬ 且法案没有提供任何

证据证明这一点ꎮ 他援引科学院的工作总结报告ꎬ 列举科学院各学部的科研成

果ꎬ 驳斥了这一观点ꎮ 他认为俄罗斯科学院在国家资金投入匮乏 (俄罗斯对整个

科学事业的资金投入总额远低于美国ꎬ 且对科学院的资金投入不到总投资额的一

半ꎬ 且逐年下降) 的情况下仍取得了巨大成就ꎮ 此外ꎬ 金融杠杆的作用、 基于英

文出版物为评价标准ꎬ 以及引文索引指标的不客观性等因素影响了外界对俄罗斯

科学院成果的评判ꎮ 滥用科学院资金和财产的人应当受到惩罚ꎬ 但不能因此而给

整个科学院的活动打上问号③ꎮ
调查显示ꎬ 多数科学界人士认为推行科学院改革的目的在于掌控科学院的资

产ꎮ 在政治思想与意识形态研究中心围绕科学院改革问题在全国范围内对科学界
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专家进行的民意调查①中ꎬ 当被问及推行科学院改革的真实原因时ꎬ 受访者选择

最多的是 “意图重新分配科学院的资产” 和 “管理资金的争斗”ꎬ 以及 “对科学

作用的错误 (市场 －经济的) 认识” 这几个选项ꎮ 而当被问及谁是科学院改革

的受益者时ꎬ 多数人选择的受益者是 “那些想要掌握科学院资产的人”②ꎮ
俄罗斯科学院院士、 中央经济数学研究所实验室主任波尔捷罗维奇则更加尖

锐地指出ꎬ 政府不仅没有给出令人信服的证据以证明科学院效率低下ꎬ 更重要的

是ꎬ 其推行的改革并不能提升科学院的工作效率ꎮ 他认为政府推行改革的醉翁之

意不光在于掌管科学院的资产ꎬ 还有一个 “政治任务” ——— “将科研人员群体

作为政府的潜在反对者加以削弱”ꎬ 这才是政府改革的动机③ꎮ 因为 “对于那些

将垂直权力视为最高价值ꎬ 为此不惜牺牲诸如科学院这样的俄罗斯标志的人而

言ꎬ 俄罗斯科学院相对民主的决策机制给他们带来了挑战”④ꎮ
(２) 对改革法案出台程序的质疑ꎮ
众所周知ꎬ 利瓦诺夫于 ２０１３ 年 ６ 月 ２７ 日在政府会议上提出了科学院改革的

方案ꎬ 令人惊讶的是ꎬ 虽然科学院院长福尔托夫也出席了当天的政府会议ꎬ 但作

为重要 “当事人” 之一的他也仅是在会议的前一晚才听说这套改革方案的存在ꎬ
会议日程也未规定讨论方案ꎬ 且方案的起草人名单至今未对外公布ꎮ 政府于第二

天便将改革方案提交国家杜马ꎬ 并计划于 ７ 月 ２ 日一读ꎬ ３ 日二读ꎬ ５ 日亦即国家

杜马的最后一个工作日进行三读ꎮ 波尔捷罗维奇认为政府是在蓄意 “突袭”ꎮ 法案

的出台过程完全违反了 ２０１２ 年 ８ 月 ２５ 日的联邦政府第 ８５１ 号指令和 ２０１２ 年 ５ 月 ７
日的第 ６０１ 号联邦总统令ꎬ 即此类法案在提交国家杜马前至少要有 ６０ 天的公共讨

论时间ꎮ 法案条文的疏漏和模糊不清表明该法案的制定没有法律顾问的参与⑤ꎮ
卡尔波夫也认为法案的制定需经过专业机构和公众的广泛探讨ꎬ 不能如此仓

促提出ꎮ 该改革法案有极大漏洞ꎬ 因为它破坏了建立公民社会的既有原则ꎬ 它的

提出既没有经过专业机构也没有经过公众的讨论和进行必要的研究ꎬ 更没有考虑
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到它是否违反了 ２００７ 年的科学院章程ꎮ 法案提交的保密原则未必有助于有效实

现目标、 提高政府威望①ꎮ 科学界指出改革法案的出台不符合法律规定的程序ꎬ
从而对法案本身的合法性提出质疑ꎮ

(３) 对行政官员管理学术机构的质疑ꎮ
根据改革法案ꎬ 科学院各研究所将由专门成立的联邦科研机构管理署管理ꎮ

而科研机构局的成员都是由政府任命的行政官员ꎬ 绝大多数官员此前基本未曾有

过任何与学术研究活动相关的工作经历ꎮ 鲜有学者在联邦科研机构管理署任职ꎬ
即便有ꎬ 也是出于紧急状况被任命ꎬ 且很容易被撤职ꎮ 以联邦科研机构管理署署长

科丘科夫的教育背景和工作经历为例ꎬ 他曾官至财政部副部长ꎬ 但从未在学术界工

作过ꎬ 甚至没有过硬的学术背景ꎮ 俄罗斯科学院通讯院士、 世界历史研究所伊万奇

克认为ꎬ 任命这些不懂学术的官员来管理科学院是俄罗斯政府有意为之ꎬ 是示威性

的ꎬ 象征着行政官员对学者的胜利ꎮ 如此ꎬ “学者管理学者” 的基本原则被彻底破

坏ꎬ 取而代之的是 “官员管理学者”ꎬ 必将导致官僚主义在科学界的泛滥②ꎮ
(４) 对青年学者未来的担忧ꎮ
法案出台后ꎬ 众多俄罗斯科学界人士认为在俄罗斯开展科研工作会越来越艰

难ꎬ 担心改革会使青年学者的科研和生活状况堪忧ꎬ 从而给俄罗斯科学的未来造

成巨大破坏ꎮ 据统计ꎬ 俄罗斯科学院一位年轻副博士的工资约 １ ５ 万卢布ꎬ 而在

莫斯科从事商业活动的年轻专家的起薪就至少是副博士工资的 ３ ~ ４ 倍③ꎮ 低廉的

工作报酬迫使青年学者要么放弃研究工作改行进入商业领域ꎬ 要么去国外的研究

机构寻找发展机会ꎬ 很多青年学者移民情绪高涨ꎬ “选择职业还是国家” 成为青

年学者时常谈论的话题ꎮ “科学院这样的改革将彻底毁灭青年对在俄罗斯科学界

自我实现的可能的信心”④ꎮ 毫无疑问ꎬ 这将不可避免地造成 “脑流失”ꎬ 打破俄

罗斯科研环境的年龄平衡ꎬ 给俄罗斯科学的未来带来灭顶之灾ꎮ

结　 语

任何机构、 任何领域的改革都必须打破成规ꎬ 这一过程无论对于改革者抑或
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被改革者而言都是痛苦的ꎬ 需要双方不断尝试、 磨合ꎬ 在肯定与否定声中博弈前

行ꎮ 俄罗斯科学院改革也经历了相似的轨迹ꎮ 十几年来ꎬ 俄罗斯政府与科学院之

间围绕改革问题而进行的争斗从未停息ꎮ 从富尔先科改革草案的夭折到利瓦诺夫

改革法案的横空出世ꎬ 从改革缓冲期的停滞到近年来大规模的机构精整ꎬ 改革正

从最初的立法阶段逐步走向依法落实阶段ꎬ 在此过程中ꎬ 双方既有明争暗斗也有

妥协让步ꎮ 以普京为代表的俄罗斯政府在改革过程中表现出坚定的决心ꎬ 希望打

破科学院长久以来形成的自我管理的封闭体制ꎬ 通过资金供给、 资源配置、 人事

管理等行政手段ꎬ 来加强政府对科学院的有效管理ꎬ 确立对科研机构的评价体

系ꎬ 引入竞争机制ꎬ 提高科研效率ꎮ 而科学院方面则希望在保持科学院自身独立

性的基础上进行改革ꎬ 对政府主导的改革提出了异议ꎮ
改革进行至今也逐渐暴露出一些问题ꎮ 不少科研人员抱怨ꎬ 在新的科研管理

体制下ꎬ 需要提交的书面文件越来越多ꎬ 填写各种形式各异但内容相近的证明和

报表占去了科研人员大量时间ꎬ 反而加重了科研人员的行政负担ꎬ 影响了他们的

科研效率①ꎮ 此外ꎬ 由于联邦科研机构管理署和科学院在管理分工上的不清晰ꎬ
导致出现 “管理真空地带”②ꎬ 严重影响了科研工作的正常开展ꎮ 上述情况表明ꎬ
改革目前仍处于摸索时期ꎬ 如何保证政府管理机构妥善管理科学院资产而不滋生

贪腐现象ꎬ 如何公平专业地评价科研机构的成果ꎬ 如何调动青年学者的科研积极

性ꎬ 如何协调和处理好科研管理机构与科学院的关系ꎬ 杜绝科研管理中的官僚主

义作风ꎬ 这些都是俄罗斯政府在今后的科学院改革过程中必须面对的问题ꎮ 此

外ꎬ 政府还要充分考虑俄罗斯的历史与现实ꎬ 照顾广大科研工作者的感情ꎬ 把握

好改革的方向和尺度ꎬ 亦不能完全照搬西方的科研管理模式ꎮ
开弓没有回头箭ꎬ 既然改革的阵痛不可避免ꎬ 那么尽快平稳渡过阵痛期ꎬ 减

少不必要的损失ꎬ 才是俄罗斯政府、 科学界ꎬ 乃至整个社会需要关注和亟待解决

的问题ꎬ 要为此付出巨大努力ꎮ 俄罗斯科学院改革进程如何ꎬ 俄罗斯科学院何去

何从ꎬ 俄罗斯科学与教育将走向何处ꎬ 值得继续关注ꎮ
(责任编辑　 李中海)
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